



## EDITORIAL

# TOTAL NURSING

**Daniel Fernández García**  
Editor de la Revista  
Tiempos de Enfermería y Salud

Wiedenbach afirmaba que el cuidado se centraba en identificar las necesidades del individuo, y de este modo ejercer todo su potencial en conocimientos de salud con el fin de aumentar o mejorar su completo bienestar, y así reinsertarlo en la sociedad. El cuidado debería orientarse a la identificación y valoración del paciente y a la aplicación de los conocimientos en salud en su máximo potencial. Tiempos de Enfermería y Salud quiere contribuir a este desarrollo con artículos que fomenten la investigación, actualicen y revisen los conocimientos y permitan difundir el conocimiento enfermero.

Definir el conocimiento enfermero es complejo, y en ocasiones, invisible y difícilmente objetivable. La cuestión debería orientarse a descubrir cuáles son los fundamentos del conocimiento enfermero y cómo estructurar los mismos para que sean útiles en la práctica clínica enfermera. Decker y Hamilton (2018) reflexionan sobre ello

y señalan que las enfermeras deben tener los conocimientos, habilidades y actitudes necesarias, para lograr un resultado óptimo para el paciente. La base del conocimiento sustenta y conforma el comportamiento de las enfermeras en los diferentes ámbitos de la práctica enfermera.

El comportamiento de las enfermeras es reflejo del comportamiento de sus compañeras, de sus mentoras, profesoras, colegas...su aprendizaje es continuo y su desarrollo profesional se nutre de las experiencias profesionales, de su formación y de sus inquietudes. Sus creencias y actitudes contribuyen a su práctica y se modifican conforme a su bienestar, personalidad, cualidades...su

práctica clínica contribuye al desarrollo del conocimiento enfermero.

No estoy hablando de filosofías, teorías o metaparadigmas, estoy hablando de administrar vacunas, de cuidar a la familia del paciente encamado, de tratar las heridas crónicas, de paliar el sufrimiento, de preparar al paciente quirúrgico, de enseñar hábitos nutricionales a un grupo de diabéticos, de ayudar a dejar de fumar, de aspirar las secreciones del paciente intubado, de dar ventilaciones efectivas de rescate, de enseñar a un estudiante, de cumplimentar registros, de explicar la patología de un infarto de miocardio, de responder a una pregunta de investigación, de cuidar un drenaje ventricular externo, de administrar la medicación a un recién nacido prematuro, de visitar a un enfermo paliativo en su domicilio, de planificar en salud, de gestionar recursos humanos y materiales, de...

En este número de Tiempos de Enfermería y Salud se estima la prevalencia y mantenimiento de la lactancia materna, se evalúa el impacto de un protocolo de masoterapia y cinesiterapia en el grado de apego materno-filial en recién nacidos prematuros; además se actualiza el uso del desfibrilador semiautomático, las últimas tendencias de enseñanza y se protocolizan los cuidados del dispositivo de oxigenación extracorpórea. En la sección de revisiones se realiza una revisión sistemática sobre los estilos de afrontamiento de los familiares de pacientes ingresados en una unidad de cuidados intensivos.

Para finalizar Tiempos de Enfermería y Salud cierra la sección de serie dedicada a la ventilación mecánica con la última parte de la monitorización de la ventilación mecánica. En definitiva, no solo es "ahora Enfermería" es "Enfermería total" o Total Nursing, es decir, Tiempos de Enfermería y de Salud.

Decker, Veronica B.; Hamilton, M., The Nursing Knowledge Pyramid: A Theory of the Structure of Nursing Knowledge. *Advances in Nursing Science*, Jul-Sep2018; 41(3): 293-302. 10p.